

Oradores de Hyde Park

La tarde se va dejando invadir lenta y suavemente por las sombras. La llovizna teje cortinas tras las cuales parecen menos verdes los árboles de Hyde Park. Antes de trasponer la verja del parque nos llega el eco de coros y voces aisladas. Dominando los cánticos religiosos, entonados por grupos de hombres y mujeres, destacan las voces recias de los oradores.

Estamos ante la tribuna libre de Hyde Park. Avanzamos por el paseo y quedamos incorporados a la masa de gente que escucha, comenta y discute. Vamos de un lado para otro, consagrando, a lo sumo, un par de minutos a cada perorante. Los hay que, consagrados a la propaganda de determinadas Asociaciones políticas o religiosas, disponen de tribunas plegables, con ruedas de goma. Cuando terminan los discursos del día recorren la tribuna, con su pupitre y su folio, la plegan y la hacen rodar hasta la capilla evangélica, la iglesia católica, la sinagoga judía o el domicilio de la Asociación obrera. Estas tribunas de madera barnizada, con ruedas neumáticas, se nos antojan aeroplanos transportadores de ideas, con tren de aterrizaje.

Hay también disertadores sin más altar que una silla o un banco. Han sentido la necesidad de lanzar al público sus ideas personalísimas, y con la silla o el banco bajo el brazo se han ido desde casa a Hyde Park, donde no habrán de encontrar trabas a la libre emisión de su pensamiento. Allí hay sitio para todos; no es menester la venia de nadie, y la autoridad no osará coaccionar al orador, ni intervinerá su discurso, que ni siquiera cuida de oír. A respetable distancia de oradores y auditorios, los policías pasean tediosos, y como si quisieran sacudirse el aburrimiento, se golpean los pantalones con el junquito que, por toda arma, llevan en la mano. Su misión es evitar que ocurran colisiones, y como saben que el caso sucede muy raramente, no les atraen los gritos y el revuelo de algunos polemizadores apasionados, desgajados de los grandes núcleos auditores, para controvérsiles sin perturbar a los demás.

Hemos formado en primera fila, tras algunas mujeres sentadas en sillas de tiera, en el círculo de un propagandista protestante. Lee y comenta versículos de la Biblia. Luego, con sus feligreses, entona un salmo. Nuestro indumento, y acaso también nuestra faz, le hacen presumir que somos correligionarios, y nos invita a sumarnos al canto. No encontramos otra salida, ante la insistente invitación, que saludar sonrientes e irnos.

Ahora prestamos atención a un orador antipolítico. Es un viejo, de aire simpático, subido a una silla. Dos o tres concurrentes le acosan con interrupciones; pero él, ágil, les contesta, y cuando no halla una razón encuentra rápidamente una pulla. Para él ningún político ha hecho nunca nada. Un interruptor defiende y exalta a MacDonald. El anciano, como réplica, dice varias atrocidades de MacDonald. Estima su acceso al Poder una defecación, y vaticina que su paso por el Gobierno será infucendo. Ante la crítica negativa de todo y de todos, un espectador pregunta curioso: «Entonces, ¿quién arreglará la vida pública?» El viejo de la silla envuelve su solución en una profecía: «Un nuevo Redentor que va a venir al mundo.» Entre las carcajadas de unos adviértense los signos de asentimiento de otros. Aun tiene fuerza el mesianismo.

Nos vamos de allí y examinamos nuestros pasos hacia donde ondea una bandera azul. Junto a ella se yergue un jovencito pálido y rubio, enfundado en un gabán marrón. Combate las miserias terrenas y habla de la necesidad de hacernos dignos del cielo. Lluven sobre él las preguntas: «¿Puede usted darnos alguna noticia concreta del paraíso?» «¿Quién le ha descrito tan bellos lugares?» «¿Ha venido alguien de por allí?» El jovencito se vuelve a quienes le interpellan y les sonríe con sonrisa iluminada por la fe. Ni pone gesto agrio ni pronuncia palabras duras. Afable, procura contestar a todos. «Mire usted—le dice un obrero tocado con gorra de visera—: cuando le llega a uno su hora, se muere y todo se acabó.» El alma, hermano, contesta con aire humilde el proselitista, no muere jamás.» «Déjeme usted de músicas», arguye, en tono burlesco, el de la gorra.

Al lado, un católico, teniendo sobre la tribuna la imagen del Crucificado, defiende ardorosamente el dogma de su Iglesia. Junto a él, desde otra plataforma, hay quien niega, con idéntica vehemencia, el misterio de la Encarnación.

Y más allá, mientras uno demanda la desmembración del imperio británico, otro combate la restricción en el consumo de bebidas alcohólicas, otro defiende la anarquía...

Viendo este espectáculo un filósofo con cierta afición a las metáforas mecánicas nos diría que Hyde Park es

la válvula de escape que necesita toda nación bien organizada para que ciertas ideas no produzcan explosiones, y un humorista calificaría el céntrico parque londinense de grillera dispuesta por la ciudad para refugiar en ella a todos los grillos molestos.

Pero lo cierto es que la tribuna de Hyde Park resulta el símbolo de la libertad inglesa y del profundo respeto a todo pensamiento humano. ¿Quién sabe si la verdad estará volando invisiblemente por entre la fronda de Hyde Park para ponerse de cuando en cuando sobre las testas ardoras de estos oradores discrepantes—sobre todas ellas—para prestarles fugazmente inspiración y abandonarles luego a la fantasía impotente de la imaginación de cada cual?

Hyde Park, abierto a todas las audiencias del pensamiento y de la palabra, es signo del enorme progreso político de un pueblo que cumple sus deberes y sabe hacer respetar sus derechos.

Y aunque en este generoso desbordamiento de libertad fluya a veces el humorismo, siempre será superior al de aquel elector español que en Asturias, para vender el voto, se hizo pesar en la báscula del Matadero y exigió la cantidad que hubiese correspondido por un cerdo del mismo peso al precio de aquel día en el mercado de Infesto.

Indalecio PRIETO

Londres, agosto.

La Conferencia de Ginebra

Lo que dice Henderson.

GINEBRA, 5.—Acerca de la actual Asamblea de la Sociedad de Naciones, en la que se están debatiendo temas tan interesantes para la paz mundial, el camarada Henderson, ministro del Interior de Inglaterra, ha declarado lo siguiente:

«Tengo la convicción de que lo menos durará tres días en la Asamblea de Ginebra el debate sobre la cuestión de la seguridad personal y el desarme, y abriga la esperanza de que podrá darse ahora un gran paso hacia el establecimiento del arbitraje, pues es natural que cada uno de los países representados en la Asamblea tratará de seguir en este asunto la orientación que indiquen las grandes naciones.»

Después Henderson da a entender que MacDonald hará en la Asamblea proposiciones firmes y concretas.

En relación con lo anterior, el «Daily Chronicle» dice que el Tratado de asistencia mutua que Francia propone y defiende no hallará sino muy débil apoyo en la Asamblea, pues se basa en principios que reconocen que es la guerra un hecho probable dentro de un espacio de tiempo mayor o menor, cuando lo que se busca es hacer cada día más y más improbable la guerra.

¡Viva la caballería!

¡Viva la caballería! Se trata de la caballería rusa, que Acevedo, el incomparable cronista de «El Noroeste», de Gijón, ha visto desfilar por las calles de Moscú.

¡Oh, qué emocionado estaría Acevedo cuando los jinetes rojos, blandiendo sus sables, echaran llamaradas de fuego por los ojos! Pero dejemos que lo diga Acevedo, en su propia salsa militarista:

Había que ver con qué ímpetu avanzaban los soldados rojos por las calles de Moscú, prorrumpiendo en gritos revolucionarios, cantando himnos y levantando sus armas en señal de que están prestas a acudir adonde sea preciso para liberar a los pueblos. El desfile de la caballería, de esta brava caballería, que se formó al conjunto de Trotsky y que Budieni llevó a la victoria en multitud de combates, resultó imponente. «¡Viva la Internacional comunista!» «¡Viva la revolución mundial!» gritaban los jinetes blandiendo sus sables y arrojando llamaradas de fuego por los ojos. Y como la caballería, la infantería, los aviadores y todos los demás elementos de la guarnición.

Se ve, leyendo el relato que hace Acevedo, que le ha emocionado sobremanera el espectáculo de la caballería, de la «brava caballería roja».

Realmente es un cronista delicioso don Isidoro, al que sin duda no habrán apreciado bastante en Rusia.

A no ser que haya cambiado de costumbres, y ahora se levante más temprano.

Porque ese desfile a que alude, si fué antes del mediodía, no lo presencié: se lo ha contado Pérez Solís, que es el técnico del comunismo en cuestiones de sable.

Y la caballería ya se sabe que lo usa.

Manifestación en honor de Lassalle

GINEBRA, 5.—En esta villa se ha verificado una manifestación pública por la memoria del socialista alemán Fernando Lassalle, que hace sesenta años fué muerto en duelo aquí.

Asistió inmensa muchedumbre, entre la que se veía a numerosos delegados de los que han asistido a la Conferencia de la Sociedad de Naciones.

Además de hacer el panegírico de la personalidad de Lassalle, los diversos oradores hablaron de la necesidad de realizar la reconciliación de los pueblos en evitación de toda guerra.

POR LA PAZ UNIVERSAL A las Sociedades Obreras y Agrupaciones Socialistas

Compañeros: Inspirados en las resoluciones del Congreso de La Haya, la Federación Sindical Internacional y la Internacional Socialista Obrera han acordado que los trabajadores de todo el mundo, el próximo día 21 de septiembre, celebren actos encaminados a que desaparezca todo peligro de nuevas guerras y a hacer efectiva y permanente la paz universal.

Reunidas las Comisiones ejecutivas del Partido Socialista Obrero y de la Unión General de Trabajadores, de España, han acordado dirigirse a las organizaciones que representan a todos los proletarios en general, aconsejándoles que en dicho día celebren aquellos actos que las autoridades consientan: mítines, conferencias, etc., y sus periódicos confeccionen ediciones especiales dedicadas al asunto.

Compañeros: Es necesario que los trabajadores españoles cumplan este sagrado deber de disciplina y solidaridad internacional, pues a nadie más que a nosotros interesa que terminen las guerras y desaparezca toda posibilidad de nuevas luchas fratricidas. Debemos colaborar en esta acción común para llevar a las conciencias las ideas y los sentimientos pacifistas, germen fructífero de la fraternidad de las naciones.

Por tanto, las Comisiones ejecutivas de la Unión General y del Partido Socialista os ruegan que el día 21 del mes actual hagáis, en la forma que os sea posible, acto de presencia en la gran manifestación mundial contra los peligros de nuevas contiendas entre los pueblos.

¡Viva la paz!
¡Abajo la guerra!
Madrid, 5 de septiembre de 1924.—Por la Unión General de Trabajadores, Francisco Largo Caballero, secretario.—Por el Partido Socialista, Andrés Saborit, secretario.

El Congreso del Transporte en Hamburgo

Durante los días 7 al 12 de agosto se ha celebrado, como ya hemos dicho, el Congreso del Transporte en Hamburgo. De sus acuerdos hemos publicado la parte más interesante; pero nos quedaba por dar las resoluciones que se refieren a la Conferencia especial de representantes de «chauffeurs», que durante el Con-

greso de la I. T. F. a que recomiendo al Consejo general que, tan pronto como le sea posible, constituya una Subsección de «chauffeurs».

La Conferencia propone que en el «Boletín de Información» de la I. T. F., teniendo en cuenta los intereses especiales de los «chauffeurs», se destine el espacio suficiente para la publicación y discusión de las diversas leyes nacionales relativas al tráfico por automóvil.

Para llegar a la internacionalización indispensable de las leyes relativas al tráfico por automóvil, la Conferencia hace constar su deseo de que la I. T. F. trace las directrices para unificar las hoy puestas en vigor para las distintas organizaciones adheridas. Estas líneas generales deberán comprender los puntos siguientes:

1. Escuelas para los «chauffeurs» a crear por el Estado y los Municipios.
2. Fijación de la edad mínima del «chauffeur» en veintidós años de edad.
3. Seguro obligatorio de los «chauffeurs» profesionales por el patrono.
4. Incorporación en las leyes sobre el tráfico por automóvil de la estipulación para los «chauffeurs» de las horas fijas y determinadas para el descanso.
5. Salvaguardar los intereses de los «chauffeurs» durante su estancia en el extranjero ocasionada por la profesión.
6. Aplicación de prescripciones previniendo el emplazamiento de obstáculos y curvas peligrosas en todas las carreteras por medio de discos de advertencia internacionalmente conocidos.
7. Aplicación de prescripciones relativas a distintivos internacionales, señales y faros.

La Conferencia invita al Consejo general de la I. T. F. a convocar una nueva Conferencia en el más breve plazo posible para determinar de una manera eficaz el medio de obtener estas reivindicaciones y examinar aquellas otras cuestiones que considere precisas.

Esta Conferencia se ocupará, a la vez, de lo relativo a una insignia internacional y de una carta de legitimidad para los «chauffeurs».

La Sociedad de «Chauffeurs» «La Velocidad», de Madrid, pertenece a la Internacional del Transporte y estará representada oficialmente en esta Conferencia.

EL SOCIALISTA.—Teléfono 15-77-J.

Partido Socialista Obrero Reunión de la Ejecutiva

Semanalmente viene reuniéndose la Comisión Ejecutiva de nuestro Partido y examinando la situación orgánica de nuestras fuerzas, que van aumentando paulatinamente en todo el país. He aquí una síntesis de los asuntos tratados, entre otros, en la última sesión de la Ejecutiva:

La Secretaría da cuenta de haberse recibido cartas de Puenteareas, Pego y Alcantarilla en que informan de que en dichas localidades se están llevando con buen resultado los trabajos de organización de las respectivas Agrupaciones Socialistas, que seguramente pronto serán una realidad.

La Casa del Pueblo, de Sestao, escribe cediendo al Partido las 1.000 pesetas que tenía en acciones de la Editorial Socialista. Se acuerda dar las gracias por dicho donativo.

Examinada la conveniencia de editar unas tarjetas postales de propaganda con el retrato de MacDonald, actualmente primer ministro de Inglaterra, se acuerda hacer dicha edición y solicitar del Partido inglés nos envíe directamente una fotografía del expresado compañero para hacer la reproducción postal.

La Federación Socialista Asturiana, con ocasión de celebrar las bodas de plata de su semanario, LA AURORA SOCIAL, solicita que el compañero Andrés Saborit tome parte, durante varios días del mes de octubre, en la campaña de propaganda que ha de verificarse en aquella región. Se acuerda que vaya el secretario del Partido a dicha propaganda.

Los compañeros de Ribera del Fresno solicitan que Fernando de los Ríos

vaya allí el mes que viene a darles una conferencia de propaganda socialista. Se les contesta que por ahora no puede ser, pues dicho camarada ha de reintegrarse a su cátedra y no puede faltar a la clase.

Se aprueba una circular que en nombre de las Comisiones Ejecutivas de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista ha de dirigirse a las organizaciones obreras y al proletariado en general, interesándole para que tome parte en la Manifestación internacional acordada para el día 21 del mes actual contra la guerra y por la paz universal.

EL CAPITALISMO EN LA INDIA

Más de ocho mil niños menores de doce años trabajan en las explotaciones mineras

LONDRES, 4.—Acaban de publicarse las estadísticas relativas al trabajo industrial en la India, con datos comparativos entre los años 1892 y 1920 y 1902 y 1921.

Por su mayor interés recogemos las cifras que se refieren a las industrias fabriles y al trabajo en las minas, donde se ocupa un número crecidísimo de mujeres y de niños de ambos sexos menores de doce años.

Son de por sí muy expresivas las cifras que a continuación reproducimos:

INDUSTRIAS FABRILES		
	1892	1920
Hombres	254.336	986.367
Mujeres	43.592	184.922
Niños	16.299	55.503
Niñas	2.589	11.933

MINAS		
En el exterior:	1902	1921
Hombres	21.272	60.665
Mujeres	11.684	34.546
Menores de doce años	3.808	5.133

Bajo tierra:		
	1902	1921
Hombres	53.224	88.501
Mujeres	21.853	57.403
Menores de doce años	2.233	3.395

Da una idea del enorme desarrollo de las industrias fabriles en la India el hecho de que los trabajadores empleados en las mismas fuese de 316.816 en 1892 y haya llegado en 1920 a 1.238.725, entre los cuales figuran 67.436 niños de ambos sexos.

En la industria minera se ha intensificado también la explotación capitalista, según lo comprueban las cifras de obreros, hombres, mujeres y niños, ocupados en estas tareas, que ascendían, según estos datos, en 1902 a 114.074 y pasaron en 1921 a 249.643.

Destácase por la situación de miseria que denuncia y de abandono de la infancia la cifra de 8.528 niños menores de doce años que en el año 1921 se hallaban dedicados a los penosos trabajos de la mina, condenados 3.395 a las tareas angustiosas que se realizan en lo profundo de la tierra, lejos del aire puro y de la luz del sol, que se les arrebató a estas criaturas cuando sólo debían estar entregadas a los juegos y al estudio de la enseñanza elemental.

Es un hecho de crueldad que no se puede evitar por artes mágicas, pero contra el cual ha de reaccionar la sensibilidad de los trabajadores, que ya se agrupan en las Trades-Union, siguiendo la orientación de los obreros de Inglaterra.—Roberts.

Asteriscos

La curiosidad d don Natalio

Gracias a nuestro amigo «Tito Liviano» anda estos días en candelero don Natalio Rivas. Anoche se ocupaban de él en La Voz; hoy vuelve a tocarnos el turno a nosotros. No se sospecha que vamos a arremeter a botes de lanza con esta gloriosa figura de la política caída. No. Tratamos, sencillamente, de satisfacer una legítima curiosidad de don Natalio, de la que hemos tenido noticia por pura casualidad.

¿Qué es lo que desea saber don Natalio? Veamos. Don Natalio, hombre de suyo curioso, desea saber qué es lo que en la ocasión presente hacemos los... (aquí don Natalio intercala un adjetivo denigrante) de socialistas. Natural parece que la pregunta se la hiciera a un socialista; pues, no, señor. Don Natalio hace la pregunta al primer amigo que se le pone a tiro en una oficina, en un café, etc., etc., cuando el camino más breve sería preguntárselo a nosotros.

Pero, en fin, ya que conocemos esta nueva curiosidad de don Natalio, no nos parece correcto dejarla insatisfecha. Escuche. En la ocasión presente, que no es ciertamente la mejor para andarse con filigranas literarias, los socialistas nos acordamos mucho, al poner por obra un verbo castellano que encubrimos por no injuriar la pituitaria de nuestros lectores, nos acordamos mucho de su persona, delicadeza que sospechamos nos agradecerá el curioso don Natalio. ¿Qué otra cosa podemos hacer en honor de tan ilustre compatriota? Si tiene la bondad de indicarnos procuraremos satisfacerle en la medida de nuestras fuerzas, que tratándose de hombres como don Natalio no son muchas. Agotadas las nuestras, pediríamos ayuda a los parroquianos de ciertos literatos ilustres, quienes, por su mucha práctica, habrían de darle gran contentamiento. Quedamos, pues, en espera de su primera indicación, que para nosotros será una orden.

Siempre, no, colega

«El Liberal» está empeñado en hacernos pasar como hombre de izquierda a Poincaré.

Es extraña esta posición que mantiene en política internacional el colega, cuando en cuestiones de apreciación interior coincidimos tan frecuentemente con sus juicios.

Lo que no podemos suscribir son las siguientes apreciaciones que hace ayer, refiriéndose a Francia:

El grupo variable, los sentimentales, vuelven a aplaudir a Francia. Bien vendidos sean; pero conste que Francia siempre tiene razón. Con Poincaré y con Herriot, porque, al fin y al cabo, como ha dicho M. Herriot, con el aplauso de las mismas izquierdas, toda Francia desea la paz, y sólo existen entre los franceses divergencias acerca de la manera más eficaz de conseguir y asegurar esa paz.

No; de ninguna manera. Con Poincaré no tenía razón Francia. Y porque no la tenía, y los mismos franceses lo han apreciado así, Poincaré fué derrotado y tuvo que ceder su puesto a Herriot.

En Francia hay nacionalistas y militaristas, enemigos de la paz. Hoy mismo se reproducen en la prensa española las siguientes declaraciones de M. Millerand, que prueban esto que decimos:

Monsieur Millerand le ha declarado que la evacuación del Ruhr va a disminuir el coeficiente de seguridad de Francia, y que en Ginebra se intentará también modificar el Tratado de Versalles, tratando a Francia bajo el mismo pie que a Alemania. Tal cosa equivaldría a desarmar a Francia, y acaso ir hasta demandar la neutralización de la Alsacia y la Lorena, como se ha hecho con la orilla izquierda alemana del Rin.

Por tanto, estima que Francia no debe acceder a la reducción de sus fuerzas terrestres y marítimas, que son la sustentación de su independencia.

Las declaraciones de Millerand han sido alabadas por «El Ejército Español», que las consagró su artículo de entrada de anteaer, apoyándose en ellas para combatir a la Sociedad de Naciones.

Véase lo que dice el diario militar antes citado:

Para M. Millerand, la Sociedad de Naciones merece toda suerte de respeto; pero en tanto que no sea un organismo con fuerza concreta para hacerse respetar—y cuando será eso—no hay, a su juicio, que depositar la confianza sino en la fuerza nacional, en el ejército y en la marina, armándola y robusteciéndola. Sólo en ella encuentra el ex presidente francés garantías de seguridad y permanencia, y los parcos perniciosa y antipatriótico todo lo que la debilita, consignando que es un craso error, técnico y económico, la reducción del servicio militar.

No otra cosa se viene diciendo en esta primera columna hace muchos años, tanto, que no pensaba así entonces M. Millerand; pero bueno es que se aumenten testimonios y que ellos sean de valía.

¡Pobre del país que deje de confiar en su fuerza nacional propia! ¡Tanto más pobre cuánto más delicada sea su situación geográfica! Dejemos a los espíritus academicistas discuir en Ginebra en el seno de la Sociedad de Naciones y confiemos en la propia fuerza.

Está en su papel y a nadie engaña «El Ejército Español», como en París no es extraño que Millerand cuente para sus campañas con los órganos de la derecha y del nacionalismo.

Pero «El Liberal» no querrá pasar por tal entre nosotros.

DE MARRUECOS

Fué hostilizada la columna del general Riquelme

El parte oficial de anoche dice así:

«Zona occidental.—En tiroso sostenido anteanoche en Taguesst resultó herido un legionario. Ayer, después de bombardeo aviación, se vieron desde poblado Aferun varios grupos, que fueron perseguidos con fuego desde posición y avanzadilla. Enemigo hostilizó posición Gorgues Norte y mantiene guardias en las alturas. Ayer fueron tiroeados campamento Taguesst y blocaos dependientes, sin novedad. Se estableció posición Imeharchen, con avanzadilla y puesto destacado. Ayer se efectuó conyoy de R'Gaia a Fondak y regreso sin novedad. Esta tarde ha sido hostilizada columna general Riquelme, en Zinat, resultando heridos un teniente de Regulares y tres de tropa. En el reconocimiento realizado hoy desde Tisimal por mehabla y harca del Uafi el Bakal y una compañía de Regulares encontraron guardias enemigas, a las que arrollaron; aumento enemigo, y en la retirada nos causó tres indígenas muertos y siete heridos.»

La Exposición de Wembley

LONDRES, 5.—La Exposición de Wembley se cerrará en los primeros días de noviembre, aunque no está aún determinada la fecha, pues hay diversidad de opiniones acerca de si deben o no celebrarse allí fiestas conmemorativas del armisticio.

No está determinado aún si la Exposición se repetirá el año próximo.

El problema de las aguas en Langreo

Hace ya diez años que el pueblo de Langreo viene sufriendo las consecuencias de la escasez de aguas potables, escasez que va aumentando, llegando a adquirir una gravedad que causa la natural alarma del vecindario de aquel laborioso Concejo.

Desde que empezaron a observarse las funestas consecuencias que hoy se están tocando, la minoría socialista del Ayuntamiento de Langreo dió la voz de alerta; pero en el Ayuntamiento tenían sus representantes las Empresas mineras, cuyas explotaciones han sido la causa del mal que sufre el pueblo de Langreo, y las advertencias de nuestros concejales no fueron tomadas en consideración. En el Parlamento, nuestro camarada Andrés Sabarot, siendo diputado por la circunscripción de Asturias, hizo una gran campaña para que el pueblo de Langreo se le facilitaran las aguas potables necesarias para su normal desenvolvimiento; pero en el Senado lograron los enemigos de Langreo paralizar el proyecto de ley.

Desde nuestras columnas, Enrique Celaya sostuvo una insistente campaña sobre el mismo problema, sin que nuestro correligionario haya sido atendido.

La Agrupación Socialista de Sama y la Casa del Pueblo de aquella localidad organizaron actos públicos, a los que asistió el pueblo entero, y las Empresas siguieron imperando. Los espectáculos diarios en las fuentes de Sama, en los que actúan de protagonistas las mujeres y familiares de los trabajadores, que emplean horas y horas para poder coger un cubo de agua, siguen sucediéndose. No parece sino que el pueblo de Sama es terreno conquistado por las Empresas mineras y que la salud del vecindario ha de estar a merced de lo que esas Empresas quieran.

Al volver al Ayuntamiento nuestros correligionarios Celaya y Cienfuegos, elegidos por las organizaciones obreras en virtud del voto corporativo, plantearon de nuevo el problema, y consecuencia de ello ha sido el nombramiento de una Comisión municipal, que ha llegado ayer a Madrid para exponerle en toda su gravedad al Directorio y ver si se puede llevar la tranquilidad a aquel Concejo, dándole facilidades para que pueda abastecerse de aguas potables.

En la Comisión viene nuestro camarada Enrique Celaya y traen los comisionados la propuesta de las aguas de los manantiales del Raigoso. Si el Directorio quiere, puede resolver el problema, llevando la merced a tranquilidad a Langreo y otros Concejos, como son Laviana y San Martín del Rey Aurelio, cuyos Ayuntamiento están también representados en la Comisión que llegó ayer.

Porque la reclamación que vienen a hacer los comisionados del valle de Langreo es de justicia, EL SOCIALISTA estará a su lado resueltamente, deseándole un éxito franco en sus gestiones.

Bellezas del régimen burgués

Denuncia por amenazas.

BILBAO, 5.—Ante la autoridad gubernativa han comparecido dos hermanos de diecisiete y dieciocho años denunciando que su padrastro les maltrataba con frecuencia y que había llegado a amenazarles con una pistola.

El padrastro en cuestión, que es comunista, ha sido detenido.—C.

Estafa.—El timo del soborno.

BARCELONA, 5.—José Mateus adquirió unos muebles por la cantidad de 1.500 pesetas, y cuando ya los tenía en su poder se enteró de que los tales muebles estaban embargados con anterioridad al que los había vendido, por cuya razón Mateus se quedó sin muebles y sin las 1.500 pesetas, que ya había pagado.

Emplesando el procedimiento del «soborno», unos desconocidos le robaron a un individuo llamado Gaspar Peña 275 pesetas.—S.

Herida de una puñalada.—Un suicidio. Un robo.

TOLEDO, 5.—Por cuestiones amorosas han reñido dos muchachos jóvenes llamadas Teresa Carmona y Blanca Carrasco. La primera hizo uso de una navaja, dando a su contrincante una puñalada, que fué calificada de grave.

Ahorcándose en un olivo puso fin a su vida, sin que se sepan los motivos, el vecino de Carpio de Tajo Pedro Sánchez.

En Calzada de Oropesa unos desconocidos penetraron en el domicilio de Clementina Mateos, robándole 3.500 pesetas y varias alhajas.—M.

Golpean a una niña. ZARAGOZA, 5.—Antonio Payo Martínez y Francisca Miranda tuvieron una reyerta con la dueña de la casa en que se hospedaban. En defensa de la patrona salió una hija de doce años, a la que Antonio golpeó brutalmente.

La madre y la hija ingresaron en el hospital.—C.

Crimen o suicidio? UTIEL, 5.—Ha sido hallada muerta en su domicilio la anciana Patrocinio Cervera. Al lado del cadáver había una escopeta y se ignora si la muerte de la anciana obedece a un crimen o a un suicidio.—José Ramón.

Agresión a un chauffeur. VALLADOLID, 5.—Un individuo llamado Juan Benlliure Sánchez alquiló un automóvil en Medina del Campo para ir a Peñafiel. En el camino, una de las ruedas sufrió un pinchazo, y cuando el chófer reparaba la avería el tal Benlliure le asestó varios golpes en la cabeza con una llave de tuercas, dándose a la fuga.—Corresponsal.

Crisis de trabajo.—Robo y abuso. SEVILLA, 5.—La crisis de trabajo se extiende de forma alarmante por todos los pueblos de esta provincia, y de todos ellos se piden medios para aliviarla.

Ayer han estado en esta capital el alcalde y el secretario del Pedroso. Visitaron al gobernador para pedirle que por el Gobierno se emprendan las obras de construcción del segundo trozo de la carretera del Pedroso a Aznalcázar, en cuyos trabajos pueden ocuparse todos los obreros del pueblo.

El gobernador ha prometido dar conocimiento de lo solicitado al Directorio. Un individuo llamado Francisco Oliveira entró en el domicilio de la anciana Encarnación Román, y después de atarla de pies y manos abusó de ella y la robó 500 pesetas y una escopeta.—Cardenal.

Pidiendo un toro más. SEGOVIA, 5.—En Sepúlveda se vienen celebrando unas corridas de toros y al público se le antojó en una de ellas pedir un toro más que los que figuraban en el programa. Como el presidente del barbero festejo se negase a las pretensiones del público, éste se lanzó al ruedo, provocando un gran escándalo, que terminó después de varias cargas dadas por la guardia civil.—L.

SEGOVIA, 5.—En Sepúlveda se vienen celebrando unas corridas de toros y al público se le antojó en una de ellas pedir un toro más que los que figuraban en el programa. Como el presidente del barbero festejo se negase a las pretensiones del público, éste se lanzó al ruedo, provocando un gran escándalo, que terminó después de varias cargas dadas por la guardia civil.—L.

SUSCRIPCION

a favor de la Caja del Partido Socialista

	Pesetas.
Suma anterior.	8.212,15
MADRID.—Sociedad «El Trabajo» (septiembre), 100; Federación Local de la Edificación (septiembre), 50; Sindicato de Artes Blancos (septiembre), 100; Sindicato de Obreros en Lunas (septiembre), 10; P. Manzanares, 1; E. Chaparro, 1; A. Fabra, 2; Sociedad de Embalsadores (agosto), 15; Unión General de Trabajadores (septiembre), 100; Agrupación Femenina, 2; Socorros de la Imprenta (agosto), 25; Sociedad «La Velocidad» (septiembre), 100.	506
BARACALDO.—Sindicato Metalúrgico de Vizcaya.	85
TOLEDO.—Sociedad «El Constructor» (julio a septiembre).	15
TORREFRADES.—A. Zapata.	0,70
SAN CLODIO.—M. Fernández.	0,50
LA HABANA.—Remitido por R. Belmonte, B. Miranda, J. Rivas, S. Sanz, M. Sanz, S. Juárez y J. Galán.	76
SEVILLA.—Agrupación Socialista, 5; J. Ramírez, 1; T. Pérez, 1; F. Pozo, 0,50; P. Jiménez, 1; R. Rodríguez, 1; M. Cuevas, 1; B. Cayuso, 1; J. Talavera, 1; J. Milla, 0,50; M. Martín Vega, 0,35; J. Rebollo, 1; A. Crespo, 1; T. Crespo, 1; J. León Bravo, 0,50; F. del Valle, 1; M. Borrego, 0,50; A. Mejías, 0,50; J. Díaz del Real, 1; E. Barroso, 0,50; A. Alvarez Parra, 1; F. Liabona, 0,50; Enme-erre-té, 0,50.	22,35
VIGO.—Sociedad de Panaderos.	15
ALICANTE.—R. Sierra.	3,50
Total.	8.896,20

LADRILLO REFRACTARIO TUBERIA DE GRES

Fábrica: Pacífico, 21. Teléfono 17-65 M.

Movimiento socialista

PUENTEAREAS, 5.—El domingo 31 del pasado se reunió en junta general ordinaria la Agrupación Socialista, con asistencia de todos los afiliados.

Entre otros asuntos se acordó el ingreso de esta Agrupación en el Partido Socialista y en la Federación Regional de colectividades socialistas de Galicia y pedir a la Administración de EL SOCIALISTA que nos envíe un paquete de 20 ejemplares de este periódico y trabajar con fe para aumentar el número de lectores en esta villa.

Se llevó una carta de nuestro correligionario, residente en Montevideo, compañero Cándido Otero, en la que nos alienta a todos los afiliados a luchar por el ideal socialista. Dicho camarada remite 200 pesetas para ser distribuidas, por partes iguales, entre la Agrupación Socialista y la Escuela nocturna del Centro Obrero.

El presidente expresó palabras de cariño para Otero, y recordó la labor meritoria y los sacrificios por él realizados en esta villa para lograr organizar a los trabajadores, las que fueron acogidas con general asentimiento.

Por último se dió lectura a un saludo de felicitación enviado por el Comité al de Sociedades Agrícolas de Buenos Aires, por su adhesión a la Unión General de Trabajadores y al Partido Socialista.

Hay gran entusiasmo entre los afiliados y desean se levante la suspensión de las garantías constitucionales para emprender una activa campaña de propaganda socialista por todo el distrito.—Casnovas.

PEGO, 5.—A pesar de ser este pueblo uno de los más atrasados de la rica región de Levante, ya empieza la clase trabajadora a sentir las generosas ideas socialistas.

Cada día ve más claro la necesidad de organizarse para luchar contra la política burguesa.

Pronto recibirá la Ejecutiva del Partido la grata nueva de haberse constituido aquí la Agrupación Socialista, la que se encargará de la difusión de nuestros ideales; de constituir Sociedades de obreros del campo, de la industria y demás oficios. Inten-

tará, y lo logrará, llevar representantes suyos al Municipio que defiendan los intereses de los trabajadores, haciendo que los arbitrios municipales recaigan sobre las clases que deben pagarlos.

Entre los compañeros que han emprendido esta tarea los hay poseídos de una excelente voluntad y buen estado de ánimo, lo que permitirá obtener buenos resultados en toda esta comarca.

EL SOCIALISTA es ya leído por bastantes camaradas, y en breve aumentará el número de suscriptores.—Carlos Sala.

JATIVA, 5.—Un buen número de compañeros socialistas de esta ciudad nos hemos reunido con objeto de reorganizar la Agrupación, pues además de existir un núcleo relativamente crecido de camaradas que pertenecen ya a la Agrupación hay bastantes simpatizantes de la idea que reconocen que un pueblo tan importante como Jativa, por su historia y por los correligionarios que por aquí han pasado, no debe continuar sin que exista una numerosa Agrupación Socialista, y con este propósito se ha nombrado ya Comité, formado por los siguientes compañeros: José Jordán, presidente; Emilio Solís, vicepresidente; Antonio Duet, secretario; José M. Ramos, vicesecretario; Rafael Martín, depositario; Ramón Ballester, contador; Ramón Lorente, conserje; Enrique Sanchis, Leopoldo Estereltes, Rafael Ferrer y José Losalbes, vocales.

En breve comunicaremos a la Comisión Ejecutiva del Partido la constitución definitiva de la Agrupación y el número exacto de los que la componen.—Antonio Duet, secretario.

Si el obrero vende su fuerza de trabajo por necesidad, el capitalista la compra por interés. Sin esa fuerza de trabajo, su tierra, sus máquinas, sus transportes, sus almacenes, su oro, su crédito, sus medios de producción, serán riqueza, pero no capital. Podría convertirse, gozarlos, consumirlos o destruirlos, pero permanecerían estériles. No procrearian valor. La fuerza de trabajo es el poder fecundante de esa riqueza. Por su acción adquiere virtud prolixa, se convierte en capital. JAIME VERA

Victimas de la codicia patronal

LA CORUNA, 5.—Eliodoro Romay, que se encontraba trabajando en la construcción de una casa en el Cantón, se cayó desde el andamio en que trabajaba a causa del rompimiento de una tabla, produciéndose diversas heridas.—C.

Envuelto por una polea. GIJON, 5.—El obrero Faustino Solaz, que trabajaba en la fábrica de maderas de los señores Lantero, fué arrojado por una polea de una máquina de serrar, causándole heridas de consideración en la cabeza y en la pierna derecha, la que probablemente habrá que amputar.

Ingresó en el Sanatorio de Santa Olaya.—Ereña.

Un obrero muerto. PALMA DE MALLORCA, 5.—En una fábrica de hielo fué alcanzado por una correa el obrero José Roig, quien falleció a consecuencia de las gravísimas heridas recibidas.—C.

Baños del Norte

Aduana, 25, y Jardines, 16.—Teléfono 61-36 M. ESTABLECIMIENTO HIDROTERAPICO Abierto todo el año.

Tarifa especial para afiliados a la Caja del Pueblo y sus familias

Baño simple (completo de sumersión con ropa).	1,25
Por abono de diez baños.	10
Por abono de treinta baños.	25
Baños medicinales, 30 por 100 de rebaja, según tarifa.	

Los abonos, por ser al portador, pueden utilizarlos diferentes personas. Consulta del médico-director, doctor J. Torres Fraguas, gratis, de una a dos.

Nota: Para optar a estos beneficios es indispensable la presentación del carnet de afiliado.

¡Trabajadores! Propagad y leed EL SOCIALISTA

Los Seguros sociales en Andalucía

En la noche del pasado día 30, y con asistencia de autoridades y numeroso público, se celebró en el pueblo de Fuente Vaqueras un acto de divulgación del retiro obrero obligatorio, organizado por la Caja de Previsión social de Andalucía oriental.

Una Comisión de obreros de dicho pueblo, presidida por José Sánchez Rollán, delegado de la mencionada institución en la Sección Ferroviaria de Granada, formaban la tribuna con los señores Guerrero Carmona y Caballero Gutiérrez, de la Caja de Previsión.

En primer lugar hizo uso de la palabra Sánchez Rollán para presentar a los señores Guerrero Carmona y Caballero Gutiérrez como oradores de tal acto. También recordó una fiesta cultural celebrada en las escuelas nacionales de dicho pueblo días antes, y dijo que la enseñanza primaria es la base fundamental de la cultura y sensibilidad de los pueblos. También estuvo a su cargo el resumen del acto, y con palabra brava hizo un llamamiento a la clase patronal y obrera para que una y otra colaborasen en la regeneradora obra de los seguros sociales, principio reivindicador de los trabajadores.

En una magnífica exposición rebatió argumentaciones hechas contra el retiro obrero, y en párrafos de gran elocuencia contó las excelencias de esta obra social.

El subsistema de la Caja, don Veneciano Guerrero, habló de la parte complementaria del retiro obrero: el régimen voluntario. Con este sistema, el obrero, voluntariamente, puede, mediante aportaciones de una peseta mensual en adelante, constituir, con bonificaciones del Estado, un capital-herencia, o bien aumentar la pensión del retiro, o disminuir la edad de éste a los sesenta o cincuenta y cinco años, manifestando también que estas aportaciones voluntarias, siendo consecutivas, traían el derecho al seguro de invalidez, en caso de inutilidad por accidente.

Dijo a los patronos que procurasen cumplir con la ley, pues en caso contrario el castigo de ésta pesaría sobre ellos, y a los obreros el que cooperasen en esta obra que viene a protegerlos.

Don Antonio Caballero Gutiérrez, de la Caja de Previsión, después de saludar cariñosamente a patronos y obreros analiza, revisa y hace significar el valor de la fecha del 24 de julio para los obreros españoles.

Habla de la necesidad que siente el obrero de ser educado socialmente y la importancia de la cultura social.

Tipografía «Las Artes»

Esta Casa trabaja con gusto insuperable y cobra los impresos de todas clases a precios inverosímiles.

Plaza de Rodrigo Botet, 4. VALENCIA

COÑAG FARO

El más fino, el más puro. Pedido en todas partes.

defensión en que se encuentra al desconocer las leyes dadas en su favor y justicia. Hace historia de la creación del Instituto Nacional de Previsión y de las Cajas colaboradoras y pone de manifiesto la magna labor realizada por el primero en el campo de los seguros sociales; recuerda los nombres laboriosos y buenos que en dicha institución trabajaron y trabajan por y para el obrero; también muestra el que los organismos colaboradores en todo momento auxiliaron eficazmente al Instituto.

Expone los diversos aspectos de los seguros sociales: pensiones para la vejez, seguro de invalidez, de paro forzoso, de maternidad, de enfermedad, etc.

Habla de la labor realizada por la Caja de Previsión social de Andalucía Oriental en el aspecto agrario y del triunfo obtenido por esta Caja en la reciente asamblea del Retiro obrero, celebrada en Burgos.

Por último invita a todos al cumplimiento de sus deberes, pues así podrán ser gozados los derechos, y en palabras llenas de un sano optimismo, dice espera la realización de la completa justicia en los hombres de mañana.

El mejor regalo para la infancia es un ejemplar del libro titulado RAMIRO, escrito por Emilio G. Linera. Precio: 2 pesetas. Depósito: San Lucas, 5.—Madrid.

HACIA EL RESURGIMIENTO

De la organización obrera y socialista de Elche

Es una realidad bien manifiesta que tanto la Unión General de Trabajadores como el Partido Socialista van despertando por día más interés en el país; ambos, por su fuerza e integridad en el procedimiento, son considerados por todos como organismos de gran altura. Es, pues, a medida que el tiempo pasa, mayor la responsabilidad que la Unión y el Partido contraen ante España y ante las Internacionales Sindical y Socialista.

Siendo cuanto decimos, por consiguiente, una verdad, están en el deber las colectividades que pertenecan a dichas organizaciones nacionales de ir capacitándose debidamente para enterarse de todos los problemas que les puedan afectar con el fin de poder cumplir la importante misión que la historia les ha confiado.

Para alcanzar esto tenemos que trabajar con alma todos los socialistas y todos los que se precien de ser obreros conscientes.

En lo que respecta a la organización obrera y socialista de Elche hace algún tiempo que ésta vive en cierto estancamiento orgánico, por el cual, si bien no pierde terreno, tampoco progresa en consonancia con los avances actuales de nuestras ideas.

Es una verdadera lástima que en este estado se encuentren y sigan por más tiempo las fuerzas obreras y socialistas ilicitanas, ellas, que fueron en sus buenos tiempos ejemplo y admiración de la región valenciana.

Fue tan abundante y tan pura la simiente de Socialismo que se arrojó en el surco del campo obrero ilicitano que difícilmente podrá ésta desaparecer sin dar el resultado debido y recogerse el fruto que anclaron sus primeros cultivadores.

Si de la noche a la mañana el proletariado de Elche tuviese que proclamar el triunfo de unas ideas, éstas serían por unanimidad y por aclamación las socialistas. No podían ser otras.

Ahora bien; las discrepancias que surgieron entre los hombres más activos del movimiento obrero y socialista de esta ciudad; las horribles crisis de trabajo que ha sufrido la clase trabajadora; el desgaste incalculable de energías que ésta consumió en el pasado locout patronal, y, además, las circunstancias adversas producidas por los acontecimientos del último septiembre, han contribuido a que se entibiese un tanto el espíritu socialista, y esto repercutiese también en perjuicio de la organización obrera y socialista de Elche. ¿No es eso, socialistas ilicitanos? ¿Estamos de acuerdo?

Si con lo expuesto coincidimos, ¡por qué no vamos a atajar el mal en cuanto se pueda y a trabajar todos por el progreso y engrandecimiento de las ideas! ¿Somos, ante todo y sobre todo, socialistas? ¿Sí? A la pelea, pues, todo el mundo, a realizar labor útil y positiva. ¡Que no se pierda más tiempo, compañeros!

Corresponde ante todo que acudamos con asiduidad a nuestra Casa social e intervinamos en las cuestiones de la misma, a fortalecer las filas de la Agrupación Socialista y de las demás colectividades hermanas, aceptando y cumpliendo bien los cargos que las organizaciones nos confían, procurando la reparación de nuestro querido TRABAJO, conquistando suscriptores para EL SOCIALISTA y haciendo la propaganda que corresponde en relación con el Estatuto Municipal y la lucha electoral.

A trabajar con voluntad y energía, encaminando a la Agrupación Socialista y a la organización obrera por el curso ascendente que siguen la Unión General y el Partido Socialista.

Ismael R. MARTINEZ

Elche, septiembre.

A los obreros panaderos de Barcelona

Por varios compañeros, y desde las columnas de «Justicia Social», se está realizando una encuesta sobre el frente único obrero en Cataluña. Esto me induce a escribir unas líneas para rogar a los compañeros panaderos que se preocupen de su situación y piensen si después de los desaciertos de la táctica sindicalista no debemos mirar serenamente el camino que debemos seguir en lo sucesivo.

No espero un buen resultado de la encuesta, porque, ¿con quién vamos a hacer el frente único? El mismo Antonio Amador hacía esta pregunta, dejando entrever la imposibilidad de llegar a él. Y Amador, que era uno de los líderes del movimiento obrero, conoce bien el país. Sería posible llegar al frente único si en ello se pusiera por todos buena fe; pero esto no es posible por los odios, rencores y decepciones sembrados por los que dirigen aquel movimiento que se ven al suelo como castillo de naipes. Además, los sindicalistas, que siguen opinando que la Confederación debe inspirarse en el comunismo libertario, no han dicho nada sobre el frente único. Debemos, pues, esperar sentados el buen resultado de la encuesta. En tal estado las cosas, ¿qué debemos hacer los obreros panaderos?

No debemos seguir por más tiempo solos por temor a enemistarnos con ninguna de las dos tendencias sociológicas que en España se siguen. Es preciso manifestar nuestras opiniones y seguir al organismo nacional que más refleja nuestras inclinaciones. De una parte, la Confederación Nacional del Trabajo declaró seguirse por los principios comunistas libertarios, o sea que persiste en su llamada «acción directa», cuyos funestos resultados todos conocemos.

De otra, está la Unión General de Trabajadores, que en su declaración de principios dice que «es una institución eminentemente de productores organizados por grupos afines de oficios y profesiones liberales que para mantenerse en sólida conexión respecta la más amplia libertad de pensamiento y táctica de sus componentes, siempre que estén dentro de la orientación revolucionaria de la lucha de clases y tienda a crear las fuerzas de emancipación integral de la clase obrera, asumiendo algún día la dirección de la producción, el transporte y la distribución e intercambio de la riqueza social».

Conocidos los principios de ambos organismos, no creo haya duda respecto a cuál de los dos debemos inclinarnos los panaderos. Es la táctica de la Unión General la que más de acuerdo está con nuestros sentimientos y la más apropiada a emplear en la industria panadera. Ingresando en ella podremos conseguir que se terminen los abusos de los patronos panaderos de Barcelona, que intentan arrebatarnos las mejoras legales que nos pertenecen, tal como el trabajo diurno y otros proyectos de reforma de que se trata en las Conferencias de Ginebra, en las que está representada la Unión General de Trabajadores. Con la orientación y ayuda de este organismo conseguiremos otras mejoras inmediatas, tangibles en el orden moral como en el material. Además, podremos ingresar en la proyectada Federación Nacional de las Artes Blancas, de la que tan buenos resultados podemos esperar.

Los compañeros de «La Espiga» han simpatizado con la labor de la Federación Nacional; siguen aún simpatizando, y por ello entiendo que no deben de vacilar. A ingresar en la Federación que se trata de reorganizar, y, por consecuencia, en la Unión General de Trabajadores, única forma de conseguir la reforma de nuestra industria por la constante relación con los compañeros de toda España. Vamos a engrosar el único organismo proletario del que podemos esperar nuestra emancipación.

Martín RICART

«El Metalúrgico»

Hemos recibido el número 11 del órgano del Sindicato Metalúrgico de Madrid, «El Balaustre», que contiene el siguiente e interesante sumario:

«Lo que debe preocuparnos», por Pablo Iglesias.—«Congreso Internacional Metalúrgico», por Roque García.—«Las Compañías de Seguros y sus nuevas tácticas», por el doctor Torres Fraguas.—«Machos», por Vulcano.—«Divagando», por Manuel Figueroa.—«Una gran esperanza», por Zinco Tapatovitch (F. S. I.).—«La guerra», por Eusebio Pérez.—«Una pregunta», por Casimiro Delgado.—«La lucha social», por Correo.—«De una serie», por Miguel Muñoz.—«A los metalúrgicos», por Emiliano Cano.—«Los problemas de la vivienda»,—«La Conferencia Internacional del Trabajo»,—«El Instituto de Reducción profesional de Invalidos del Trabajo», por Mariano Suárez.—«Mas acciones», por un Enciclopédico.—«Lectura y biblioteca», por «Un Bibliomano».—«El mínimo castigo», por Uno del hierro, de Palencia.—«Respeto», por Félix Galán.—«Para qué sirve la organización», por La Redacción, y otros sellos de interés, así como las cuentas correspondientes al mes de julio.

NACIONAL Café Restaurant.

De doce a tres madrugada.—Cenas: tres platos, tres postres, 3,50 pts.

UNDERWOOD

Fabricación norteamericana. Ultimos modelos reformados. LA MAS ACREDITADA

La más suave.—La más rápida.—Diversidad de tipos. Escritura visible.—Vencedora en todos los concursos

Enseñanza de mecanografía

Compañía Mecanográfica GUILLERMO TRÜNIGER, S. A. ALCALÁ, NÚMERO 39.—Teléfono 40-79 M.

CALZADOS LA IMPERIAL

LOS MEJORES DE ESPAÑA

Grandes novedades para Primavera y Verano
No deje usted de visitarnos y pida nuestro Catálogo ilustrado

Fuera del Sol, 8 - Puerta del Sol, 13 - Plaza del Progreso
Glorieta de Bilbao - Príncipe, 35 (esquina a Prado).

Noticias de todas partes

Lo gastado en una revolución. PARIS, 5.—Según ha manifestado el general Obregón, presidente de la República de Méjico, la represión del pasado movimiento revolucionario en aquel país ha costado al Tesoro público la suma de 60 millones de pesos.

El presidente se siente optimista para el porvenir de Méjico, pues cree que en plazo breve se entrará en una era de paz y prosperidad.

Hubo atentado contra Mussolini. ROMA, 5.—Un nuevo comunicado oficial, fechando al anterior, reconoce que el tiroc habido cerca de Roma ha sido un atentado frustrado contra Mussolini.

Este comunicado dice que entre Aegua Pendente y Roma fueron disparados el miércoles varios tiros contra el automóvil en que iba el jefe del Gobierno, sin que hicieran blanco; el automóvil que iba detrás del de Mussolini fué alcanzado por varias balas, sin que hubiera desgracias.

La revolución china. SHANGHAI, 5.—Según el comunicado que facilitó el gobernador militar de Tche-Kiang, el ataque iniciado por las tropas del general Lián-Su fué violentísimo y se produjo a menos de 20 millas de Shanghai, siendo rechazado.

Se espera un nuevo ataque más duro.

Nueva Constitución italiana. ROMA, 5.—Ha quedado ya nombrada la Comisión formada por elementos de las Cámaras parlamentarias, de la Universidad, de la Judicatura y otros, que ha de reformar las leyes fundamentales del Estado, adaptándolas a los tiempos modernos. (Creemos que con criterio fascista.)

Por lo tanto, va a ser «renovada» la Constitución.

Traslado de un cadáver. PORT-SAID, 5.—Ha llegado a este puerto el vapor americano «Trenton», que conduce el cadáver del mayor inglés Imbrie, asesinado en Teherán.

Desaparición de mujeres en Londres. LONDRES, 5.—Se han descubierto por unos niños restos humanos metidos en un saco. Cerca del mismo lugar se encontraron días antes vestidos femeninos.

La policía investiga a quién pertenece todo ello; pero se cree difícil aclarar el misterio, ya que mensualmente desaparecen de Londres muchas mujeres, sin conseguir averiguar nada de ellas.

Un minero muerto. LA CAROLINA, 5.—En este momento llega a nuestro conocimiento la fatal noticia que hemos podido comprobar—de un accidente ocurrido esta mañana en el pozo número 7 de la mina «Araceli»; que ha ocasionado la muerte instantánea de un obrero de los que trabajan en el interior.

No hemos averiguado ni intentaremos averiguar cómo se ha producido el siniestro en cuestión. ¿Para qué? ¿Para denunciar a las autoridades el abandono en que se encuentran los trabajos en la mina «Araceli» y qué conseguiríamos con ello? En esta mina, y precisamente en este mismo pozo, fué donde perecieron aquellos veintitrés mineros por la falta de previsión y carencia de aparatos de salvamento, y a pesar de las denuncias que se formularon contra la Compañía «La Cruz», que explota dicho coto minero, por la prensa obrera y por la Casa del Pueblo de esta localidad y de la acusación que lanzó el compañero Peña en el informe que presentó ante el Instituto de Reformas Sociales contra la Empresa explotadora, que se sacó en concreto? Nada. La mina «Araceli», como todas las que explota la poderosa Compañía «La Cruz», continúa en las mismas o peores condiciones, con la protección y amparo de los que ganan un sueldo del Estado para servir intereses particulares.

¿Para qué vamos a indagar quién o quiénes han sido los culpables de la reciente muerte de este obrero? Todos los trabajadores que mueren en las minas—según las Empresas—es por ineptitud o por falta de previsión. Siempre, siempre resultan culpables las mismas víctimas; los mineros que mueren aplastados por un peñón lo hacen por llevarles la contraria a las Empresas; son verdaderos suicidas. Tal vez atendiendo estos «razo-

namientos» de las Empresas mineras el Gobierno no se preocupe de atender la constante petición de las organizaciones obreras cuando solicitan la aprobación del Código minero y de la Inspección en las minas nombrada por la clase trabajadora.

Si los mineros se preocuparan un poco más de su situación; si en vez de frecuentar tanto la taberna lo hicieran con menos asiduidad y dedicaran unos minutos al Sindicato Minero a ayudar a los compañeros que estudian procedimientos racionales para arrancar algunas víctimas a la tierra capitalista; si quisieran «algo más» a sus hijos, y no tuvieran tan pequeño concepto de la dignidad, la inspección en las minas sería un hecho. Pues qué, ¿se puede obligarse a nadie a que por un triste jornal, después de agotar sus energías, tenga que luchar con la muerte cara a cara sin ninguna clase de defensa?

Lamentamos que estos hechos se sucedan tan continuamente, pero, aunque sea doloroso confesarlo, la culpa no es del Gobierno, ni de las Empresas. Uno y otras cumplen con la misión que les está encomendada en la sociedad actual. Los culpables, los responsables directos de estos crímenes son las propias víctimas, los mismos trabajadores, por su injustificada indiferencia y por su falta de sensibilidad como clase explotada.—F. Gil Teruel.

Del Congreso internacional de la Cooperación

Una resolución importante.

GANTE, 5.—El Congreso internacional de la Alianza Cooperativa ha votado la siguiente resolución por el doctor Fatquet, jefe del servicio de la Cooperación en la Oficina Internacional del Trabajo.

«Sería muy conveniente que se establecieran relaciones directas entre las Cooperativas de consumo y las Cooperativas agrícolas, con objeto de unir en los cuadros locales y nacionales a los consumidores y a los productores, y en el terreno internacional a los países industriales y a los países agrícolas sobre la base del respeto mutuo de sus condiciones de trabajo y de vida. Por otra parte, se debe recomendar a las organizaciones cooperativas que examinen la conveniencia de que en sus relaciones con el personal que emplean no confíen la gestión libre, sino responsable, de las partes de sus Empresas que son técnicamente inseparables de sus direcciones comerciales y financieras.»—C.

Una recepción oficial.

GANTE, 5.—Los delegados al Congreso internacional de Cooperativas han sido recibidos por el alcalde, monsieur Van-der-Stegen, con los regidores y muchos concejales, en la Casa de la Villa.

El camarada Servy, secretario de la Exposición de Cooperativas, ha presentado a los congresistas, pertenecientes a 26 naciones, representando a 50 millones de familias unidas en un ideal de paz y concordia fraternal. A continuación pronunciaron breves discursos monsieur Goedhart, presidente del Congreso, y el burgomaestre (alcalde) de Gante, expresando este último su deseo de que el Congreso tenga una gran influencia en las relaciones amistables de los pueblos.—C.

Contestando al «referéndum»

CALLOSA DE SEGURA, 5.—La Agrupación Socialista de esta localidad, reunida en asamblea ordinaria, trató de la circular enviada por la Comisión Ejecutiva del Partido a las colectividades, la que se aprobó, especialmente la base sexta, que regula la intervención de los concejales obreros en los Municipios y su elección corporativa o popular.—Novel.

FABRICA DE CALZADO DE AMBROSIO VILLARRUBIA. Especialidad en pisos de goma neumática y de plancha.—Se hacen todas las posturas de todas clases. Bravo Murillo, 197, letra A.

Eso no está bien

Nuestro colega «Heraldo Obrero», de Toledo, ha publicado un artículo con el título «Una pregunta para el señor gobernador», autorizado por la censura de aquella capital, y en el que dice lo siguiente:

El presidente del Círculo republicano y nuestro compañero Alonso fueron citados al cuartelillo de policía el día 14 del actual sin expresarnos el motivo de la citación.

Como nuestro compañero Alonso no tenía cuentas pendientes que liquidar con la policía, no acudió a la citación; pero el presidente del Círculo republicano, uno de los más honradísimos obreros toledanos, compareció a la cita, por lo cual nos hemos enterado de la causa originaria de tan extraña llamada.

Se le dijo que habiendo recibido el señor gobernador «algunos anónimos» advirtiéndole de que el Círculo republicano y la Casa del Pueblo pensaban desorganizar el rosario, advertencia que había hecho también el señor deán de la catedral personalmente, se le llamaba para prevenirle de la responsabilidad en que incurrierían quienes intentaran alterar el orden de la monumental comitiva.

Esto no tendría nada de particular si lo consideramos solamente como lo que en sí es: una maniobra clerical en contra de los que estamos desmenzando a España. Bastaría tomar buena nota del caso y reírnos a mandíbula batiente de tan mezquinas intrigas.

Pero en cuanto se refiere al crédito dado a esta patraña por la primera autoridad civil, si hemos de decir que los obreros toledanos, tanto los que pertenecen a la Casa del Pueblo como los que pertenecen al Círculo republicano, tienen dadas sobradas pruebas de sensatez, cordura y respeto a las ideas ajenas, han considerado una ofensa el que se tomara en consideración lo que desde el primer momento debió apreciarse como un absurdo.

Si no compartimos, respetamos las ideas y creencias de los demás, como aspiramos a que se respeten las nuestras, y para desorganizar el célebre rosario no hacía falta que interviniese la Casa del Pueblo ni el Círculo republicano, pues la desorganización estuvo a cargo de los organizadores.

Pero en todo caso no nos parece procedimiento adecuado el que de un modo injustificado se llame a personas con suficiente solvencia moral para que comparezcan a un centro policíaco, confundiendo a gentes de mala nota.

Nos vamos a permitir una pregunta para el señor gobernador:

¿Si la Casa del Pueblo, al celebrar una manifestación simbólica de sus ideales hubiera advertido confidencialmente de que los elementos clericales se proponían perturbarla, hubiera mandado a dos policías en busca del señor deán para que compareciese al cuartelillo policíaco? Pues tenga en cuenta que en honoradísimo no hay jerarquías, y tan sensible puede ser la dignidad de un mozo de cuerda como la de un arzobispo.

Absolutamente de acuerdo con lo que dice «Heraldo Obrero», creemos que el procedimiento empleado en esta ocasión no ha sido el más correcto.

Y que lo sucedido debe servir de lección para no fiarse de clericales indigestos.

Pedid el interesantísimo libro de A. Fabra Ribas, ORÍGEN Y CARÁCTER DEL MOVIMIENTO LABORISTA. Precio, 5 pesetas.

Bebed la deliciosa sidra champagne EL GAITERO Villaviecosa (ASTURIAS)

BAREL BUEN RECUERDO JORGE JUAN, S. Se recomienda el exquisito café de este Bar.

Accidentes del trabajo

Teoría y práctica de la responsabilidad.—Comentarios, jurisprudencia y formularios a la ley de 10 de enero de 1922, reglamento de 29 de diciembre del mismo año, con el procedimiento de la de Tribunales Industriales y legislación complementaria.

Acaba de publicarse este interesantísimo tratado, que forma el volumen XXXIX de la «Biblioteca de Manuales Reus de Derecho», cuyos autores, los señores Rodríguez Martín (Antonio), fiscal de la Audiencia territorial de Sevilla, y Alarcón Horcas (Salvador), juez de primera instancia de la misma capital, hacen en él un magistral y detenido estudio doctrinal y práctico de toda la legislación española vigente en la materia, comentando y concordando minuciosamente los artículos de la ley de Accidentes del trabajo, con la jurisprudencia pronunciada hasta el día sobre los mismos, continuación se inserta el reglamento para la ejecución de la citada ley, y figurando en apéndice la legislación complementaria (Catálogo de mecanismos preventivos, Reglamento para la aplicación al ramo de Guerra de dicha ley, ídem a las obras y servicios de la Administración de Marina, etc.). Viene después la ley de Tribunales Industriales (organización, procedimiento, jurisprudencia), y, finalmente, numerosos formularios, de un gran valor práctico para cuantos casos puedan presentarse. El libro, que encabeza un estudio sobre el contrato de trabajo y la responsabilidad por sus accidentes, consta de 650 páginas; va encuadrado en tela y se vende al precio de 12 pesetas en Madrid y 12,50 en provincias. Los pedidos, a la Administración de este diario, y a la

EDITORIAL REUS, S. A. Cañizares, 3 duplicado, y Preciados, 6, Madrid (XII).

Bélgica se rehace

Bélgica, que sufrió como ninguna otra nación el ataque del imperialismo alemán, se rehace. Lentamente reconquista su anterior fortaleza, como lo evidencian los datos que hoy llegan a nuestro poder. Actualmente su población es de 7.606.820 habitantes, lo que supone un aumento de 67.252 almas sobre el año pasado; consiguientemente un 8,9 por 1.000.

La natalidad aumenta y la mortalidad decrece. Se han registrado 154.613 naticios, contra 152.779 el año anterior. La mortalidad ha sido de 98.369 casos, 5.786 menos que en el cómputo estadístico anterior.

En estas estadísticas no están incluidos los cantones de Eupen y Malmédy, de la Bélgica redimida. La próxima legislatura tiene el encargo de dilucidar el estatuto que ha de regir la vida de estos dos cantones, que se disputan las provincias próximas.

El mismo afán de progreso se observa en la construcción de viviendas. En Bélgica hay prisa por orillar, mejor dicho, por resolver este grave problema que se ha planteado en todas las naciones europeas. Bélgica edifica actualmente en mayor proporción que antes de la guerra. En tanto que en 1921 fueron levantadas 19.493 casas de nueva planta, en el año pasado se construyeron 32.992. Desde el año 20 se han edificado en territorio belga 85.000 casas. El cálculo medio de nuevos edificios construidos antes de la guerra era de 20.000 al año.

En la aldea belga no se conoce el problema de la vivienda. Los campesinos disponen de alojamientos cómodos y relativamente económicos. Citaremos un caso. En Furnes, pequeña aldea de campesinos, existen 135 viviendas para cada 100 familias, en tanto que en las ciudades populosas, Bruselas, por ejemplo, para cada 100 familias hay solamente 48 viviendas.

Bélgica se rehace. Unos años le bastarán para recuperar y acrecer la personalidad que antes de la guerra poseía.

El problema de la vivienda

MATARO, 5.—La Sociedad de inquilinos «La Justicia», de este importante centro fabril, ha dirigido al Directorio un estudio bien documentado para evitar el aumento del precio de las viviendas y su escasez.

Explica el fracaso de la ley de Casas baratas, demostrando que con la actual legislación es imposible construir casas de precios módicos. En Barcelona y pueblos importantes de la provincia no existe ni un mal grupo de casas construidas al amparo de la ley, porque no es posible puedan construirse casas baratas con materiales caros. Las facilidades que la vigente ley da son más aparentes que reales, de lo que resulta que las construcciones que se hagan salen a precios exorbitantes, fuera de la posibilidad real de los elementos obreros.

La legislación, si quiere lograr lo que se propone, esto es, hacer casas baratas, debe arrancar desde el preciso momento en que se comienza a construir el material de la edificación y seguir tomando medidas preventoras hasta dejar en condiciones de habitabilidad el edificio construido.

Si esto hace el legislador, habrá dado un gran paso para acabar, en parte, con la crisis de trabajo que hoy padecemos, pues es indudable que grandes capitales, hoy inactivos, saldrán al mercado en busca de colocación adecuada en ese sector de la actividad humana.

Así se explica el documento enviado por la Sociedad de inquilinos «La Justicia» al Directorio. ¡Tendrá éste en cuenta los razonamientos sencillos y claros que los firmantes han tenido la fortuna de encontrar!

No tardaremos en saberlo.—Jaime Carbonell.

La acción obrera

GERRADORES Y REPARTIDORES DE PERIÓDICOS. Elección de Directiva.

En la junta general celebrada en la Casa del Pueblo por la Sociedad de Cerradores y Repartidores de Periódicos, después de resolver varios asuntos de régimen interior, fué elegida la siguiente Junta directiva:

José Pérez Gómez, presidente; Fernando Benavente Jáuregui, vicepresidente; Victoriano Pardo Torres, tesorero; Carlos Álvarez García, secretario-contador; Juan Pompa Jacó, secretario de actas, y vocales: Ramón Pastor Gando, José Mateo Martínez, Antonio López Triviño y Angel Vázquez Álvarez.

También fué nombrada la siguiente Comisión fiscalizadora de cuentas: Pablo Cervera, Fernando Benavente y Gabino Iglesias.

CONSTRUCTORES DE CARRUAJES. En el teatro de la Casa del Pueblo continuó anoche la junta general de la Sociedad de Constructores de Carruajes.

La Directiva dió cuenta de su gestión en el asunto relacionado con el taller del patrono Vicente Ortega, y fué aprobada. La Directiva citará oportunamente para «¡Trabajadores! Propagad y lead EL SOCIALISTA»

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando su importe, más cincuenta céntimos para certificado y franqueo.

Pablo Iglesias. — «Propaganda socialista». Precio, 3,50 pesetas. Edición económica, 2.

Francisco Mora. — «Historia del Socialismo español». Precio, 2 pesetas.

Fernando de los Ríos. — «Mi viaje a la Rusia soviética», segunda edición. Precio, 6 pesetas; a los lectores de EL SOCIALISTA, a 5.

M. Gómez Latorre. — «Del tiempo viejo». Precio, 2 pesetas.

Tomás Meabe. — «Obras». Precio, 2,50 pesetas.

Angel Llorca. — «Cien lecciones prácticas». Precio, 6 pesetas.

Melá. — «Ganará el pan», «Aventuras de un niño despota», «Juan Soldado», «El pobre Pepin», «Caridad», «Este era un señor», «El repatriado» y «La mala sombra» (cuentos). Precio, 10 céntimos cada uno.

Trotsky. — «Los Tratados secretos». Precio, 1,50 pesetas.

LA ARTÍSTICA SOCIALISTA

En la última junta celebrada por la Artística-Socialista en la Casa del Pueblo fueron aprobadas todas las gestiones de la Directiva y varias proposiciones de régimen interior de la Sociedad.

VIDRIEROS Y FONTANEROS. En el salón grande de la Casa del Pueblo celebró anoche junta general la Sociedad de Vidrieros y Fontaneros.

Se resolvieron los asuntos administrativos que figuraban en el orden del día y se eligieron los siguientes cargos: Fernando Estanislao, presidente; León Serrano, tesorero; Victoriano Royo, vicepresidente, y vocales: Nicasio Pulido, Manuel Corrochano, Juan de López y Antonio Parra.

CONSTRUCTORES DE CARROS. Esta Sociedad celebró anoche junta general en el salón pequeño de la Casa del Pueblo.

Se resolvieron varios asuntos de régimen interior de la organización, y se nombraron los siguientes cargos con carácter provisional hasta la próxima junta: Pablo López, vicepresidente; Manuel García, secretario segundo, y vocales: Felipe Alarcón, José Madrid, Antonio Bustajo, Rafael Torres y Jenaro Ortega.

REUNIONES PARA MAÑANA. En el salón grande.—A las nueve de la mañana, Impresores.

En el salón pequeño.—A las nueve y media de la mañana, Instaladores Electricistas.

PARA EL LUNES. En el salón grande.—A las nueve de la noche, Peones en General.

Postal valenciana

VALENCIA, 5.—En Moncada se presentó un individuo completamente desnudo. Al ser interrogado por las autoridades dijo que es natural de Castellón de la Plana y se llama Antonio Dolz Graver, de cincuenta y dos años, habitante en la plaza de Clavé, núm. 23, de aquella ciudad.

Como el citado individuo, por sus ademanes y manera de comportarse dió a entender que tiene perturbadas sus facultades mentales, fué depositado en el Municipio, a disposición del gobernador.—Iranzo.

Desde Canarias

LAS PALMAS, 5.—En la sesión municipal del 30 de agosto el alcalde señor León abofeteó al concejal señor Bautista Aguiar una vez suspendida aquella.

El incidente lo provocaron determinadas manifestaciones del concejal cuando se discutía el asunto del impuesto sobre rodaje de la carretera del Puerto de la Luz a Las Palmas.

Dicho incidente tuvo efecto en los pasillos del Ayuntamiento.

En torno al mismo se hacen diversos y variados comentarios.

—Ha quedado constituido en esta ciudad el gremio de tipógrafos, quedando formada la Junta directiva por los compañeros siguientes: Presidente, Francisco Rodríguez; secretario, Manuel Delgado; vocales: Juan Hernández y Luis Marrero.

Este gremio está animado de los mejores deseos y habrá de luchar por conseguir las mejoras que concede la ley, como son jornada de ocho horas, retiro obrero, etc.

Dicho gremio de tipógrafos ha ingresado en la Federación obrera de Gran Canaria.

—Las escuelas que sostiene la Federación Obrera de Gran Canaria, denominadas «Juan José Costa», y en las que reciben educación buen número de niños, hijos de obreros, han permanecido quince días cerradas por vacaciones.

—Lleva un mes de publicación EL SOCIALISTA, semanario de esta localidad. El Comité de la Agrupación Socialista ha desplegado todo su interés y entusiasmo por regular y asegurar dicha publicación, tan beneficiosa para las ideas y para la defensa de los principios que favorecen a los trabajadores. La suscripción es numerosísima.—C.

Obras recomendadas

Pablo Iglesias. — «Propaganda socialista». Precio, 3,50 pesetas. Edición económica, 2.

Francisco Mora. — «Historia del Socialismo español». Precio, 2 pesetas.

Fernando de los Ríos. — «Mi viaje a la Rusia soviética», segunda edición. Precio, 6 pesetas; a los lectores de EL SOCIALISTA, a 5.

M. Gómez Latorre. — «Del tiempo viejo». Precio, 2 pesetas.

Tomás Meabe. — «Obras». Precio, 2,50 pesetas.

Angel Llorca. — «Cien lecciones prácticas». Precio, 6 pesetas.

Melá. — «Ganará el pan», «Aventuras de un niño despota», «Juan Soldado», «El pobre Pepin», «Caridad», «Este era un señor», «El repatriado» y «La mala sombra» (cuentos). Precio, 10 céntimos cada uno.

Trotsky. — «Los Tratados secretos». Precio, 1,50 pesetas.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando su importe, más cincuenta céntimos para certificado y franqueo.

Información de provincias

Impenitente tormenta.—Un hombre muerto y una fábrica destruida.

SALAMANCA, 5.—A la sequía, que tantas preocupaciones ha producido entre los campesinos por los estragos que causó a las cosechas, se ha sucedido una tormenta imponente, cuyos resultados no son aún conocidos por completo.

La tormenta se desencadenó esta tarde en Ciudad Rodrigo, cayendo una lluvia torrencial y numerosas exhalaciones. La lluvia duró cinco horas, cayendo el agua en proporciones como nunca se ha conocido en la provincia.

Entre los numerosos accidentes que se han registrado y que conocemos hasta este momento figura la muerte de un joven llamado Emilio Ramos, que cayó víctima de un rayo.

En la Central eléctrica cayó una chispa, que causó grandes destrozos en todo el edificio. En la cabina del teléfono se produjo un incendio a consecuencia de una derivación de la misma descarga, y las llamas se propagaron a toda la Central. Como si esto fuera poco, otra derivación prendió fuego en el cuadro de distribución, y momentos después el edificio entero era pasto de las llamas, causando pérdidas de gran consideración.

El vecindario está consternado, temiendo que la lluvia se repita, en cuyo caso quedarían por completo arrasadas todas las cosechas y cultivos de la huerta.

Inundaciones.—Dos cadáveres.—Un labrador desaparecido.

LERIDA, 5.—En el término municipal de Orriaga se han producido grandes inundaciones, arrastrando varias casas.

Hasta ahora han sido hallados los cadáveres de un labrador llamado Juan Torres y el de un hijo suyo llamado Claudio.

Ha desaparecido un labrador, suponiéndose que haya perecido víctima de las inundaciones.—C.

Piano embargado.—Se clausura un Sindicato.

BARCELONA, 5.—El piano embargado al señor Rahola con motivo de no haber pagado la multa impuesta por el gobernador ha sido adjudicado en pública subasta por la cantidad de 670 pesetas.

El Sindicato de Poblá de Granadilla ha sido clausurado y multado, por haber inutilizado unas hojas del partido de Unión patriótica que le fueron remitidas.—C.

Dos incendios.

CORDOBA, 5.—En un cortijo propiedad del duque de Alba se produjo un violento incendio, que duró ochenta y ocho horas, quemándose más de 30.000 arrobas de paja.

Otro incendio se declaró en el término municipal de Villaviecosa en una finca de don Antonio Escobar Arribas, destruyendo la vivienda.

Las pérdidas son de consideración.—A.

Gobernador atropellado.—El señor Gil Mariscal.

VIGO, 5.—En la calle de Policarpo Senz fué atropellado por un tranvía el general gobernador militar, señor Rodríguez Barrio, causándole contusiones en distintas partes del cuerpo.

El conductor fué detenido.

Se encuentra en esta localidad el señor Gil Mariscal, con tan to cierto actuó en el proceso de las niñas desaparecidas de la calle de Hilarión Eslava, de Madrid.—O.

Crónica teatral

Inauguración de Fuencarral.

Con la pintura fresca aún, pues ha sido convenientemente remozado y transformado, abrió ayer sus puertas al populoso barrio de Chamberí el Cine de Fuencarral, convertido nuevamente en teatro, y, por lo que vimos, dispuesto a vivir los días de pleno éxito que en otro tiempo tuvo.

Con el teatro lleno de público debutó ayer la compañía cómica-dramática que dirige Manrique Gil y Manuel Llopiés y está formada por un interesante núcleo de modestos artistas. Se puso en escena por la tarde «La Malquerida», de Benavente, y por la noche «El gran Galeoto», de don José Echegaray.

No vamos a descubrir hoy ninguna de estas dos obras dramáticas, que tan constantemente como reiteradamente han sido sancionadas por los públicos. Dedicemos unas líneas a los esforzados cómicos que comenzaron ayer su ardua tarea; pero son jóvenes y animosos y no dudamos que lograrán conquistar los aplausos populares de la habitual concurrencia.

En las obras de ayer trabajaron con fe y entusiasmo todos, distinguiéndose la señorita Murillo y señora Nestosa y los señores Llopiés y Gil. Hubo reiterados aplausos al finalizar los actos y llamadas a escena en algunos mutis.

La Empresa Sagarra ha conseguido reunir los elementos necesarios para el éxito; local amplio, precios baratos (0,60 céntimos butaca), repertorio variado entre las obras consagradas y cómicos discretos y valientes, dispuestos a hacer uso de sus vigorosos pulmones para que se les oiga bien desde todas las localidades en sus recitados, en prosa o verso, y a emplear el consabido latiguillo, que tanto efecto produce en todo auditorio sencillo y bien dispuesto.—Núñez.

GORRAS. 500 dibujos desde 4 pesetas. Depósito de boñas de Elósegui y Tolosa. GONZÁLEZ RIVAS. Preciados, 23 y 25.

HEUREKA!! Sección económica y saldos de calzado. Carrera de San Jerónimo, 46, y Plaza de las Cortes, 8. En esta sucursal encontrarán las clases populares un surtido de calzado por nadie igualado en calidad y precios.

CARBONES SEGOVIA. ENCINA: Despacho, 23 céntimos kilo, desde 5; CISCO, 11, desde 5.—Domicilio: ENCINA, 40 kilos, 10 pesetas; CISCO, 5,50; PICON, 8 pesetas; HERRAJ, 10; ZARAGALLA, 8,25; BOLAS-ENCINA, 6,50; COK, 5; OVIDES, 3,50; ANTRACITA, 5,25; GRANADILLO, 4 pesetas. Peso exacto garantizado. Almacenes: Peñuelas, número 10.—Teléfono M-604. Ventas por mayor y menor en Almacén. DESPACHOS: San Vicente, 3 (frente al Tribunal de Cuéntas).—Valencia, 2.—Alberto Aguilera, 47.—Barco, 13.—Calatrava, 16.—Embajadores, 37.—Pez, 14.—Glorieta de Quededo, 3. NOTA.—Con objeto de favorecer a los lectores de EL SOCIALISTA, los carbones de encina que compran en almacén o despachos se le rebajarán 1 céntimo en kilo y 25 céntimos en sacco a domicilio, presentando este anuncio.

El Sello instantáneo Yer. Cura en cinco minutos EL DOLOR DE CABEZA. EL SELLO YER cura Cólicos. EL SELLO YER cura Dolor de Muelas. EL SELLO YER cura la Gota. EL SELLO YER cura Dolores Nerviosos. EL SELLO YER cura Jaquecas. EL SELLO YER cura Dolores Reumáticos. EL SELLO YER cura la Grippe. EL SELLO YER cura Dolores de Oídos. De venta en todas las buenas farmacias y droguerías.

Ya ni Cernuda es maurista

Al mismo tiempo que el señor Calvo Sotelo, ha dejado de pertenecer al maurismo el ex concejal del Ayuntamiento de Madrid señor García Cernuda, que desempeña ahora el cargo de gobernador civil en Guadalajara.

Lo del Banco de Castilla

La tramitación de este proceso camina hacia un feliz desenlace. No sabemos si todos los interesados en el asunto suscribirán la opinión señalada, que suponemos es la que sustenta el conde de Moral de Calatrava, a quien se procesó como presidente del Consejo de Administración y que ahora parece quedará libre de toda responsabilidad mediante la anulación del auto de procesamiento que se dictó contra el citado aristócrata.

Noticias del día

Pestaña y la amnistía. En la Capitánía general de Cataluña se han recibido las correspondientes instancias de Angel Pestaña solicitando que se le otorguen los beneficios de la amnistía para poder regresar a España.

Grupo Sindical Socialista de Albañiles

Se ruega a los compañeros que deseen contribuir con alguna cantidad a la suscripción abierta por este grupo en favor de la compañera Dolores Gómez, presa en Alcalá de Henares por los sucesos de Benagabón, que la hagan efectiva hoy, sábado, de siete a nueve de la noche, en la secretaría de Albañiles.

NOTAS DEPORTIVAS

Partidos para mañana

Osasuna, de Pamplona-Racing Club. Con el fin de proceder a la formación del primer equipo que el Racing Club ha de presentar el día 14, fecha de su inauguración oficial, contra el Arenas de Bilbao, en las fiestas que prepara para ese día, X aniversario de su fundación, este Club jugará un partido mañana, domingo, a las cinco y media de la tarde, en su campo del paseo del General Martínez Campos, contra el Osasuna de Pamplona, simpático equipo que en la temporada última supo distinguirse por su admirable conjunto, que le proporcionó no pocos triunfos; contando, por otra parte, con nuevos elementos que consolidarán y acrecentarán en la presente el prestigio ya adquirido.

En el campo del Racing se han efectuado, y están a punto de terminarse, importantes reformas, con las cuales quedan todas sus localidades en perfecta disposición para que el público pueda presenciar los partidos con comodidad.

Gimnástica-Ferroviana. No pudiendo celebrarse el proyectado partido entre la Real Sociedad Gimnástica Española y el Madrid F. C., que estaba anunciado para mañana, domingo, la primera de las citadas Sociedades se ha dirigido a la Agrupación Deportiva Ferroviana, concertando para el citado día un partido amistoso que, teniendo en cuenta que en él se celebran las fiestas del barrio de las Delicias, se jugará en el campo que los ferroviarios tienen en el paseo de las Delicias, a las seis de la tarde.

Dada la forma en que actualmente se encuentra el equipo gimnástico, que ha triunfado en todos los partidos en que

hasta la fecha ha tomado parte y el brillante resultado obtenido por los ferroviarios en sus últimos encuentros, debido a la nueva composición de su equipo, es de esperar resulte un partido sumamente interesante, y que seguramente complacerá a la acción, entre la que con tantas simpatías cuentan ambas Sociedades.

Asamblea de la Federación Regional del Centro

En el local de la Asociación de Cazadores y Pescadores de España (Bolsa, 10, principal) se celebrará mañana, domingo, a las diez y media de la mañana, la reunión que hubo de ser suspendida por la autoridad por no haber sido sometido a su sanción el reglamento con las reformas acordadas el año anterior.

Lo que hacía Cánovas

«El Diario de Barcelona», del jueves, decía lo siguiente, refiriendo las tretas de que se valía Cánovas para «convencer» a los periódicos hostiles a su política:

En Francia, sobre todo la prensa que cuenta con mayor número de lectores, es un sagrado casi a diario a extendernos a los españoles la papeleta de defunción como gentes civilizadas, sin que desde aquí se procure de modo hábil poner remedio al mal. Cánovas del Castillo, el insigne hombre de Estado, cuidó siempre de modo escrupuloso el capítulo de la prensa extranjera y tuvo persona muy ducha en ciertos menesteres a su devoción, encargada sólo de templan en París y Londres galas desafiadas.

Hoy precisa gobernar con vistas a Europa; el que crea que ahora se puede proceder de la misma manera que hace treinta años no vive la realidad presente y queda expuesto a sufrir terribles chascos y desazones.

«El Diario de Barcelona» puede hablar de esas cosas con conocimiento de causa, pues tiene un siglo de existencia, es conservador y ha sido canovista.

¡Estará o no bien enterado!

¡Quién sabe...!

¿Ustedes conocen al señor Serrán? Fué concejal y teniente de alcalde en el Ayuntamiento elegido por sufragio universal, en representación del partido conservador. Entonces, por sus muchas preocupaciones acaso, no se distinguió en la labor municipal. Iba a las sesiones, votaba las cosas que le mandaba la camarilla que dominaba la vida municipal, las gratificaciones, todo. Era como los demás concejales burgueses.

Ahora, el señor duque de Tetuán le ha nombrado concejal seguramente porque le consideró competente en la materia. El señor Serrán, que es un ferviente admirador de Sánchez Guerra, aceptó el cargo y se nos presentó en el Concejo totalmente distinto: trabajador, moralizador y casi bolchevista. Observamos que el señor García Cortés le tiene verdadera envidia.

El señor Serrán desempeña interinamente la Tenencia de Alcaldía del distrito de Palacio, por donde él fué concejal. Y el hombre está trabajando lo indecible por ponerlo en buenas condiciones por si hay próximas elecciones. Está verdaderamente disgustado con el hermano García Rodrigo. ¿Por qué? ¡Ay! Cosas de la política nueva. Porque quiso estropearle el distrito. «Ustedes creen que ese hombre vale para alcalde?», dice con mucha frecuencia.

No, el hermano García Rodrigo no vale para alcalde; pero el señor Serrán no vale tampoco mucho más para concejal.

Radio-Ciencia Popular

Sumario del número 17: Impresiones de un viaje esperanto-radioista, por Julio Mangada.—Dos grandes circuitos de galena; descripción de esquemas notabilísimos para los aficionados.—La misión de las válvulas en radiofonía.—Unidades eléctricas fundamentales.—Cómo se comprueba un aparato de galena.—Baterías de acumuladores. Proceso de su elaboración.—Un condensador variable sencillísimo.—Anatomía de un altavoz.—Radio-coba, etc.

Gran Café Restaurante de la Casa del Pueblo

Esta sección de la COOPERATIVA SOCIALISTA ha establecido unos nuevos abonos mensuales (60 comidas) a los inverosímiles precios siguientes:

Cubierto de 1,50: sopa, dos platos, pan, y un postre, 80 pesetas abono.

EL CONGRESO DE LAS TRADES UNION

Se felicita a MacDonald por sus trabajos pacifistas y por la firma del Tratado anglo ruso

LONDRES, 5.—Prosiguen las interesantes deliberaciones del Congreso que las Trades-Union inglesas celebran en Hull. Examinada la gestión de MacDonald en el seno de la Sociedad de Naciones, donde con tanto fervor trabaja por la paz mundial, con sus propuestas sobre la paz y el desarme, acerca de las cuales se expresa la confianza de que sean aceptadas por la Asamblea de Ginebra, se acordó por el Congreso dirigirse un efusivo telegrama de felicitación.

Acercas de la firma del Tratado anglo ruso se adoptó por unanimidad la resolución siguiente:

«El Congreso, en representación de cuatro millones y medio de trabajadores organizados en las Trades-Union de Gran Bretaña, felicita de todo corazón al Gobierno por haber firmado el Tratado anglo ruso de 8 de agosto.

El Congreso cree que la iniciación y aplicación del Tratado es de suprema importancia para la paz del mundo, y ayudará al restablecimiento de la economía. El Congreso pide al Gobierno y a la Cámara de los Comunes que den especiales facilidades para la ratificación del Tratado.

El Consejo general queda encargado de transmitir sin demora al primer ministro estos acuerdos.»

El programa de reivindicaciones mínimas llamado «Carta de los trabajadores», contiene, entre otras, las reclamaciones de que se nacionalice la tierra, las minas y los ferrocarriles. Se aprobaron también las propuestas relativas a las medidas que han de adoptarse para resolver la crisis de trabajo, y otra propuesta encaminada a que disfrute de pensión por el Estado todo obrero que haya cumplido sesenta años y carezca de ocupación.

Nuevas atribuciones del Consejo general de las Trades-Union.

El acuerdo relativo a este asunto reviste extraordinaria importancia, pues se concede al Consejo general, compuesto por veintidós delegados, la máxima autoridad para intervenir en cuantos conflictos o cuestiones surjan en cualquiera de las organizaciones de oficio afiliadas.

El secretario de la Federación de Mineros ha declarado, en relación con este acuerdo, que desde luego puede el Consejo general actuar sin necesidad de consultar a nadie, de manera que resuelva por sí mismo.

UNA CIRCULAR DEL PRESIDENTE DEL DIRECTORIO

«A los generales, jefes y oficiales del Ejército y Armada»

«Esta es la situación en las proximidades del 13 de septiembre»

A primera hora de la tarde dieron en la Oficina de Información el siguiente documento, firmado por el presidente del Directorio, dirigido a los generales, jefes y oficiales del ejército y armada con fecha 1 del mes actual:

«Próximo el aniversario del acto de presencia que el 13 de septiembre pasado hiciera ante el país y el rey (D. G.) el ejército y la marina por mi voz, para poner remedio a graves males patrios y detener a España en el camino que la lanzaba a la anarquía, la desmembración y la ruina, creía sinceramente que para tal fecha habríase podido restablecer la normalidad de la vida pública y llegado el momento de aconsejar a su majestad que entregase el Poder a hombres que, limpios de responsabilidades políticas colectivas, pudieran ejercerlo sin los compromisos y hábitos de los viejos partidos y continuar y perfeccionar la obra de purificación y orden por el Directorio iniciada.

Era, sin duda, ilusión querer remontar en tan breve plazo otra tan grande, cuando aun no estamos próximos al fin de nuestro compromiso, a cuyo cumplimiento faltan dos puntos esenciales: normalizar y estabilizar la actuación de España en Marruecos por una solución digna y sensata y crear el órgano que lógicamente debe sustituirnos para completar lenta, metódica y serenamente la labor de engrandecimiento de España, que creemos haber iniciado.

Respecto a lo primero, raro ha sido el mes, desde septiembre pasado acá, que la rebeldía en una u otra zona de Marruecos no nos ha hecho dedicar a contenerla y castigarla primordial atención, aplazando la aplicación de soluciones que requieren un previo dominio de las cabillas, para que sean arbitros del fuerte y no recursos de flaqueza.

En el momento actual la acción militar alcanza su mayor actividad, y de esperar que conduzca las cosas a términos que hagan posible la elección de soluciones. No hay para qué señalar, a la observación que todos habrán ya hecho, que es un movimiento general islámico el que estamos combatiendo.

En lo que atañe a lo segundo, acogida con gran entusiasmo la formación de la Unión patriótica, no ha sido posible, en tres meses que hace se inició, ni alistar a los cientos de miles de ciudadanos a ella afiliados, y menos aún proceder a la elección de Comités, que deben designar su Directorio y preparar la obra de gobierno que les corresponde desarrollar.

Habríamos, pues, de permanecer unos meses en el Poder, mientras el rey nos otorgue su confianza y la merezcamos del país y del ejército y de la marina, continuando la labor de modificación o resolver los aspectos de la vida pública que más urgencia reclaman y atendiendo al agudo problema de Marruecos.

mismo plantear una huelga general y hasta imponer cotizaciones especiales para ayudar al sostenimiento de alguna huelga. Se ha dicho también que seguramente este «frente único» de las Trades-Union ahora realizado constituye seguramente el mayor de los obstáculos que nos hasta el presente hayan tropezado los patronos.

La resolución fué aprobada por una mayoría que está en proporción de tres contra uno.

Los comunistas fracasan en el Congreso.

La presencia de los delegados rusos en el Congreso ha sido acogida con gran cordialidad y manifestaciones de disculpa por la violencia de lenguaje que usan con la Internacional Sindical de Amsterdam.

Sin embargo, esto no pasa de ser una manifestación de cortesía, que no influye para nada en la orientación de los acuerdos, todos contrarios a la tendencia bolchevista.

Así, la propuesta encargando al Consejo general que convocase a una Conferencia internacional de la Sindical de Moscú y de la Internacional de Amsterdam ha sido rechazada por gran mayoría, votando sólo en pro la infima representación comunista.

Fracaso más resonante supone el acuerdo por el cual se declara que en lo sucesivo los miembros del partido comunista no serán considerados como candidatos oficiales del laborismo en las elecciones legislativas que se convoquen. No pudiendo acogerse ya al pabellón laborista, puede considerarse de hecho anulada la representación parlamentaria de los amigos de Moscú, que carecen por completo de influencia sobre las masas.

La intervención de Albert Thomas.

Albert Thomas ha pronunciado un discurso en el Congreso de las Trades-Union en Hull. Declaró que la ayuda del movimiento laborista británico era indispensable para salvar los derechos de los trabajadores de las potencias más atrasadas desde el punto de vista social.

El Congreso ha aprobado seguidamente una moción pidiendo que en el caso de amenaza de una nueva guerra se convoque un Congreso especial que decida los medios que deben emplearse por las organizaciones obreras para evitar una declaración de guerra.

El delegado ruso Tomsky habló también propugnando el frente único como medida eficaz para garantizar la paz.—Roberts.

Un jefe de la guardia municipal detenido

PONTEVEDRA, 5.—Ha sido detenido el jefe de la guardia municipal, señor Alvarez, ingresando en las prisiones militares del cuartel de San Fernando. Instruyéndosele proceso.

El señor Alvarez ha sido suboficial de la guardia civil, y su detención es objeto de toda clase de comentarios.—C.

La elección de alcalde

El alcalde accidental ha manifestado a los periodistas que el día 13—día histórico, no hay duda—, iba a reunirse el Pleno del Ayuntamiento para elegir al alcalde efectivo; pero el señor gobernador nos remite una nota, interesándonos su publicación, recordando a los concejales que es el día 10 cuando debe verificarse la votación. ¿Qué día será, al fin, el que tenga efecto la elección de alcalde? ¿Cuándo manda el señor gobernador? ¿Cuándo al parecer ha dispuesto el hermano García Rodrigo, que ocupa interinamente—qué interinidad más larga, ¿verdad?—la Alcaldía?

Cuando quieran pueden elegir alcalde, porque tal van las cosas en la Casa de la Villa; tal es la pereza que los ediles muestran para abordar los problemas municipales, que nada eficaz esperamos de la nueva mutación de las personas en los cargos del Concejo.

¿Será el día 13? ¿Será el día 10? ¿No será acaso porque los concejales no acudan en número suficiente con arreglo al Estatuto?

Bueno, ¿qué más da.

Dice el general Vallespinosa

«El médico ve mejor al enfermo.—Ay, sin embargo, no se atreve a declarar una franca mejoría.»

Esta mañana fué preguntado en la Presidencia por los periodistas el general Vallespinosa si tenía alguna noticia de Marruecos.

El general contestó lo siguiente: «En realidad, no hay ninguna nueva. Estamos ahora en una situación muy especial, en que no nos atrevemos a dar la nota de optimismo por si acaso hay alguna reacción contraria.»

Nosotros somos ahora un médico que ve mejor al enfermo, y, sin embargo, no se atreve a declarar una franca mejoría por temor a una reacción inesperada.

Las noticias—siguió diciendo—son más optimistas, según el telegrama que recibió el presidente quince minutos antes de salir para Marruecos.

«Es cierto—le dijo un periodista—que se ha logrado establecer contacto con Tetuán?»

«Sí—contestó el interrogado—y sin grandes bajas, y parece que el enemigo está algo decaído.»

EN EL AYUNTAMIENTO

Ausencia completa de concejales. El señor Pizarroso entra como de ordinario a preguntar al hermano García Rodrigo si tiene algo que decir a los periodistas, y sale diciendo:

«Me ha dicho que les salude en su nombre, cosa que hago con mucho gusto.»

«Hombre, muchas gracias—le decimos—, pero no venimos aquí nosotros a eso, sino a informar a los lectores de todos los proyectos que se desarrollen en beneficio del vecindario.»

«De eso yo no puedo decir nada—replica sonriendo el señor Pizarroso, ex alcalde extracandidato.»

Al fin sabemos que hoy el hermano García Rodrigo va a El Escorial en automóvil a presenciar los festejos que en honor de los niños de Barcelona se harán allí. Va muy contento.

Sabemos que el señor Ruano, curado completamente de su neumatismo, regresará el lunes a Madrid; que el señor Serrán, admirador de Sánchez Guerra, va a presentar una proposición pidiendo que se supriman las Comisiones municipales y se creen Secretarías de Negociado, desempeñadas por concejales. El señor Pizarroso también ha formulado otra propuesta para que se haga la monda del cementerio de San Martín que tenga éxito es lo que deseamos, pero pesan tanto las influencias...

SE GRATIFICARA

bien al que comunique a esta Administración noticias recientes y exactas del paradero del encuadrador Federico Calvo Barrios.

Información de sucesos

Atropello grave.

Cuando intentó cruzar la calle de Preciados, esquina a la Puerta del Sol, fué arrollado por el «auto» 12.956 M., que conducía José Martín Esieban, el anciano de setenta años Luis Cuellar Luna, que habitaba en la calle de la Palma, 68.

Por varios transeúntes fué conducido el lesionado a la Casa de Socorro del distrito del Centro, donde le apreciaron la probable fractura de la base del cráneo y diversas erosiones, siendo calificado de gravísimo su estado.

Después de curado fué trasladado al Hospital de la Princesa.

El mecánico quedó detenido.

Otros atropellos.

Antonio Alvarez Rodriguez, de veintidós años, con domicilio en la calle de Don Felipe, 9, sufre lesiones de importancia que le causó al chocar el carro 1.225, que conducía, en la calle de Guillermo Rolland, con otro de la propiedad de la Sociedad Industrial.

—Pedro González, de cincuenta y ocho años de edad, con domicilio en la calle de San Bernardo, sufre lesiones de pronóstico reservado, que le causó al atropellarse el tranvía número 381, del disco 3, al salir de su casa.

Radiotelefonía

Programa de radiodifusión para hoy. MADRID (RI) 392 metros.

7.—Cotizaciones de Bolsa y mercados, noticias meteorológicas, previsión del tiempo y transmisión de señales horarias.

10.30.—Concierto de saxofón, por el solista de la Banda municipal señor Méndez: «Serenata», Pierné; solo de saxofón.

10.45.—Baritono señor Uribarri: «El Trust de los Tenorios» (jota); «Toma a Sorrento».

11.—Transmisión de la hora oficial.

11.5.—«El milagro del faquir», Julio Durante. Lectura: «Importancia del reportismo» (conferencia), Carlos Boronat, de la Sociedad El Artista Novel.

11.25.—Quinteto Iberia: «Pizzetto», Azorín; «Zulima» (oriental), Pacheco; «Llor a guitarra», Caracul.

ESPECTACULOS

PARA MAÑANA

COMICO.—A las seis y media y a las diez y media, La muerte del ruseñor.

CISNE.—A las seis y media, La bruja. A las diez y media, Los aparecidos y La vara de alcalde.

PARA HOY

COMICO.—A las diez y media, La muerte del ruseñor.

CISNE.—A las seis y media, El juramento.—A las diez y media, La bruja.